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Успех в 
приемной 
кампании 
не случаен

1 сентября в стенах Российского 
государственного аграрного Универ-
ситета прошел большой праздник 
– торжественное посвящение перво-
курсников в Тимирязевцы! За торже-
ственными речами и поздравлениями 
как-то подзабылась та кропотливая 
и напряженная работа, которая 
предшествовала этому радостному 
событию, а нам бы очень хотелось 
напомнить о ней. Текущий год порадо-
вал нас хорошим набором и высокими 
проходными баллами. Но поверьте, 
для этого потребовался труд многих 
сотрудников и студентов.

Работа по привлечению и приему 
абитуриентов в вуз идет весь год и 
разбита на два периода, которые 
плавно сменяют друг друга. Первый 
период – более продолжительный, 
начинается 1 сентября и заключается 
в привлечении будущих абитуриен-
тов в Тимирязевку. С этой целью в 
Академии весь учебный год функ-
ционирует комиссия «Абитуриент», 
которая с помощью профессорско-
преподавательского состава и сту-
дентов вуза стремится охватить, как 
можно большее число школьников, 
учащихся колледжей и техникумов.

В Совете ветеранов
22 сентября на заседании Совета 

ветеранов Университета было заслу-
шано сообщение В.Г. Колесникова о 
движении «Дети войны». Собравшие-
ся обсудили ряд положений проекта 
нового плана работы Совета на 2017 
год. В связи с усложнившимися фор-
мами работы с ветеранами войны, 
тыла и труда избран первым за-
местителем председателя Совета 
профессор В.Д. Стрелец. А доцент 
А.Н. Клюев (Институт природообу-
стройства имени А.Н. Костякова) и 
профессор В.С. Новиков (Институт 
механики и энергетики имени В.П. 
Горячкина) – избраны заместите-
лями председателя Совета. 

Мне только 20 лет. Я – из респу-
блики Тыва. Родился в селе Шуй.
Зовут меня – Кочаа Болат Буяно-
вич. После детского сада с нашей се-
мьёй переехала в город Кызыл. Там 
начал ходить с одноклассниками на 
многие секции, месяц занимались 
борьбой, затем как-то попали в 
секцию кикбоксинга, в 5-м классе. 
Следующие пять лет пролетели 
незаметно. За это время выполнил 
нормативы Мастера спорта России, 
вошел в состав сборной страны. 
После окончания школы, мне по-
советовал друг-спортсмен, который 
уже тренировался в ТСХА, Чооду 

ЗВАНИЕ ЧЕМПИОНА МИРА студент Болат 
Кочаа завоевал в Римини

Кежик, поступать в Тимирязевскую 
академию. Он так прорекламировал 
вуз, что «здесь есть все условияг для 
занятия спортом», и я с радостью 
подал документы в Университет. 
Действительно, здесь есть все усло-
вия тренироваться и учиться. Ещё в 
2012 году на первенстве Мира среди 
юниоров я занял 3-е место, не по-
лучилось взять золото. В академии 
начал тренироваться с опытными 
тренерами: старшим преподавате-
лем кафедры физической культуры 
Анатолием Николаевичем Мали-
ниным и профессором Евгением 
Михайловичем Беликовым. Он – 
заслуженный работник физической 
культуры и мастер спорта по боксу. 
Уже через два года я стал финали-
стом России и поехал на кубок Мира 
по кикбоксингу среди взрослых в 
Италию. Соревнования прошли в 
городе Римини. Здесь, в финале, 
ввиду явного преимущества, выирал 
у спортсмена из Туркменистана, не 
оставив ему шанса на победу. И стал 
чемпионом Мира 2016 года. И ещё 
потому, что прошёл тренировочный 
лагерь на 5 (отлично!).

Дополняет рассказ о Болате 
Кочаа, студенте 3 курса факультета 
техносферной безопасности, эколо-

В истории Петровской и Тимирязевской академии это 
151-й приём студентов в XIX, XX и XXI веках. За эти годы 
академию окончили более 300 тысяч специалистов.

3698 первокурсников 14 факультетов собрались 1 сентября на посвящение в парке 
академии вместе с деканами, друзьями, профессорами, родными и сотрудниками вуза

Академия всегда готовилась к этому торжествен-
ному дню. Несмотря на то, что многие профессора, 
ученые и сотрудники работают здесь не первый год и в 
их числе немало ветеранов, для каждого это праздник, 
а не только для студентов. 1 сентября – дата, с которой 
начинается новый учебный год. В этот раз для Россий-
ского университета наступил 151-й учебный год. И он 
отличается от предыдущих. В 1865 году была открыта 
Петровская Земледельческая академия, на этом самом 
месте – в Петровско-Разумовском, где теперь находится 
Тимирязевка. Первые студенты отличались от более 

Под мирным небом россии 
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поздних, тем более от тех, кто приехал сюда учиться в 
XX и XXI веках. Те, далекие по времени учащиеся, были 
порой в лаптях, сюртуках, в одежде не слишком богатого 
сословия, кроме мещан, детей духовенства, купцов и 
помещиков. Зафиксирован случай, когда в Петровку 
пришел учиться бедняк из Астрахани, причем, босиком. 
И всё это во имя образования и знаний.

В наши дни студенты совсем другие: есть скромные, 
выдержанные, есть взрывные, говорливые. И одежда 
на юношах и девушках совсем иная. Через годы учебы 
сюда, на посвящение в специалисты, они придут уже 
другими – более уверенными, уравновешенными, 
знающими себе цену. Это будут уже дипломированные 
специалисты. Знания всегда формируют молодых к 
лучшему. Если они к этому стремятся.

Сегодня, 1 сентября, в парке, видевшем таких разных 
студентов, собрались первокурсники 14 факультетов 
объединенного Университета. Задумчивые, скромные, 
смеющиеся – все они ждут начала торжества. Их сегод-
ня будут поздравлять не только сотрудники вуза, но и 
почетные гости  и деканы – со своим добрым словом и 
напутствием на будущее.

(На стр. 2)
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гии и природопользования, тренер 
кандидат в мастера спорта по боксу 
Анатолий Николаевич Малинин.

«Болат – боец универсального 
плана, владеет тактическим мыш-
лением во время боя на ринге. 
Дисциплинирован, тренируется, 
выполняя установку на бой, хорошо 
знает навыки бокса. Спокойный, на 
ринге не вызывает «огонь на себя». 
Участвует в национальных праздни-
ках, дружен со своими земляками. 
У него много друзей. Очень любит 
свою маму, которая живёт в Кызыле. 
Стоит отметить, что мы сотруднича-
ем с клубами ЦСКА, Торпедо – это 
помогает совершенствовать Бола-
ту своё мастерство. Несмотря на 
увлечение кикбоксингом, он хочет 
продолжить своё образование в Ти-
мирязевке, где можно получить хо-
рошую специальность для будущего. 
И последнее: несмотря на то, что вес 
у него лёгкий, всего 63 кг, удар у Бо-
лата очень сильный, даже во время 
тренировки со спаринг-партнёром. 
Это я знаю по себе. Он с любовью 
относится к животным, с детства 
любит кошек, как англичане».

Редакция газеты «Тимирязев-
ка» желает Болату Кочаа успехов в 
спорте и, несомненно, в учёбе.

Хлеб-соль для всех

К студентам обращается с приветственным 
словом ректор Университета

академик В.М. Лукомец

НАГРАДЫ 
УЧЕНЫМ

6 октября в Минсельхозе России 
состоялось торжественное вручение 
государственных наград сотрудникам 
нашего Университета. Вручал их Министр 
сельского хозяйства РФ А.Н. Ткачев.

У к а з  П р е з и д е н т а  Р Ф  о т 
14.05.2016 г. № 225 “О награждении 
г о с у д а р с т в е н н ы м и  н а г р а д а м и 
Российской Федерации”. 

Медалью ордена “за заслуги перед 
отечеством” II степени награждён 
ЗИНЧЕНКО Алексей Павлович – 
профессор.

Распоряжение Президента РФ 
от 8 июня 2016 г. № 160-рп.

За заслуги в развитии образования, 
подготовке квалифицированных 
специалистов и многолетнюю 
п л о д о т в о р н у ю  д е я т е л ь н о с т ь 
объявить благодарность Президента 
Российской Федерации: ГАЙСИНУ 
Рафкату Сахиевичу – профессору, 
Р А Д Ж А Б О В У  А г а м а г о м е д у 
Курбановичу – профессору.

Распоряжение Президента РФ от 
20.09.2016 N 285-рп “О поощрении”.

За заслуги в научно-педагогической 
д е я т е л ь н о с т и ,  п о д г о т о в к е 
квалифицированных специалистов и 
многолетнюю добросовестную работу 
объявить благодарность Президента 
Российской Федерации: ПОПОВУ 
Сергею Яковлевичу – профессору.

Распоряжение Президента РФ 
от 8 июня 2016 г. № 160-рп.

За заслуги в развитии образования, 
подготовке квалифицированных 
специалистов и многолетнюю 
п л о д о т в о р н у ю  д е я т е л ь н о с т ь 
о б ъ я в л е н а  б л а г о д а р н о с т ь 
Президента Российской Федерации: 
З Е М Л Я Н С К О М У  А д о л ь ф у 
Александровичу – профессору, 
Ш А Б У Н И Н О Й  В а л е н т и н е 
Аркадьевне – профессору.

Дочь и мать. Анна Сергеевна 
Шляпникова и Вера Захаровна Хо-
ружая. Что мы знаем о них? Первая 
– ветеран трудаТимирязевской ака-
демии, долгие годы работала после 
окончания агрохимфака в нашем 
коллективе, другая – героическая 
дочь белорусского народа, чьё под-
вижничество и мужество были вы-
соко оценены нашим государством. 
Посмертно ей было присвоено 
звание Героя Советского Союза.

…Тем дальним октябрём мы 
ехали в Переделкино. Там жила 
Полина Ивановна Житнева. В 
годы войны она не уехала с сыном 
и дочерью в эвакуацию, а руково-
дила Плодовой опытной станцией 
академии, где была в те непростые 
годы своя столовая, а работающим 
там женщинам выдавали по вязан-
ке дров для обогрева домашнего 
жилья. Вокруг стояли бараки, де-
ревянные дома.

Доехали за разговорами в по-
сёлок писателей быстро. Иван 

Д О Ч Ь  Г Е Р О Я
Советского
Союза

Иванович Ханжиян, директор 
Плодовой станции, выключает дви-
гатель, берёт большой букет цветов, 
и мы идём поздравлять Полину 
Ивановну с особым юбилеем. Ей 
сегодня, 11 октября, исполнилось 
ровно 100 лет.

Вера Хоружая

(На стр. 6)
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Эта работа очень разнообразна 
и интересна. Она включает в себя 
посещение учебных заведений и 
профориентационную работу там с 
ротенциальными абитуриентами. Так, 
за прошедший учебный год такими 
посещениями было охвачено без малого 
3000 учебных заведений, большая часть 
их располагается на Европейской 
территории нашей страны, а часть – за 
Уралом. Представители Университета 
принимали участие в ярмарках 
вакансий учебных мест «Образование 
и карьера», которые проводились в 
Москве (Гостинный двор), Московской 
области (Ступино,  Лотошино, 
Шаховская, Химки), областных 
центрах (Липецк, Саратов, Самара, 
Оренбург, Челябинск, Красноярск, 
Мурманск, Казань, Уфа).

В ы с о к о й  э ф ф е к т и в н о с т ь ю 
отличаются экскурсии для школьников 
по территории Тимирязевки, а также 
участие сотрудников в составе жюри 
различных биологических конкурсов, 
с а м ы м и  к р у п н ы м и  я в л я ю т с я 
совместные проекты с Федеральным 
детским эколого-биологическим 
центром – «Юннат» и  «Юный 
исследователь окружающей среды». 

П е р в ы м  о т -
крыл торжество 
р е к т о р  Р Г А У -
МСХА им. К.А. 
Тимирязева акаде-
мик РАН В.М. Лу-
комец. Он сказал 
о яркой истории 
этого аграрного 
вуза, откуда вышли 
лучшие умы Рос-
сии, учителями ко-
торых были уникальные учёные, 
чьи имена вписались в летопись 
Петровки-Тимирязевки и России. 
«Здесь вы сможете приобщиться 
к лучшему источнику знаний, к 
богатым традициям этого столич-
ного вуза, где царил дух научного 
творчества, учили ценить родную 
землю», – подчеркнул ректор. 

В течение многих летТимиря-
зевка давала высшее образование 
представителям многих стран 
мира, о чем говорят их письмя, 
весточки своим педагогам.

Затем к микрофону подошёл 
заместитель министра сельского 
хозяйства РФ Евгений Громыко. 
Поздравив коллектив вуза с Днём 
знаний, он сказал о приветствен-
ном слове коллективу Тимиря-
зевки от министра сельского хо-
зяйства РФ Александра Ткачева, 

БУДУЩЕЕ начинается СЕГОДНЯ

(Начало на стр. 1)

Кроме того, уже много лет на базе 
вуза функционируют олимпиады и 
конкурсы для школьников: «Открытый 
мир. Старт в науку», «Олимпиада 
ш к о л ь н и к о в » ,  « В а в и л о в с к а я 
олимпиада» и «Вавиловские чтения», 
«Москва в гармонии с природой», 
«Духовность и экология». Ежегодно, 
80-90% их участников становятся 
нашими студентами.

Второй период – это работа 
приемной комиссии с 20 июня по 
30 августа, во время которой идет 
прием документов у абитуриентов, 
вступительные испытания для 
отдельных поступающих, организуется 
конкурс и производится зачисление на 
бюджетные и контрактные места. Этот 
период характеризуется интенсивной 
работой, которая длится с 9 утра и до 
поздного вечера, а очередь желающих 
подать документы порой растягивается 
до памятника Н.И. Железнову. 

Достаточно сказать, что в течение 
этой приемной кампании были 
приняты документы более чем от 
7000 человек на бакалавриат и 1535 
– в магистратуру. В работе приемной 
комиссии задействован дружный 
слаженный коллектив, который 

(Начало на стр. 1)

в котором высоко оценивается 
научная деятельность и учебная 
работа тимирязевцев, надежда на 
приемственность поколений, что 
поможет внести выпускникам ны-
нешних лет свой вклад в развитие 
АПК. Торжество продолжается. 
Первокурсникам вручается сноп 
пшеницы нового урожая и сим-
волический студенческий билет. 

К ним обращается Советник по 
экономическим вопросам по-
сольства государства Израиль 
Елена Марговски. Она пожелала 
студентам открывать новые пер-
спективы, а также тесно сотрудни-
чать с Научно-исследовательским 
центром «Вулкан».

Префект САО г. Москвы Сер-
гей Котляров пожелал коллективу 
вуза новых достижений в учебе.

С добрыми словами обратились 
к тимирязевцам вице-президент 
РАН Ю.Ф. Лачуга и председатель 
Совета ветеранов академии Ю.И. 
Агирбов, а затем и выпускница 
2016 года Ольга Тамбовцева. 

Наступила минута молчания, 
по давней традиции юноши и де-
вушки всех факультетов возложили 
цветы к стеле с именами погибших 
в Великой Отечественной войне 
тимирязевцев. 

Завершили праздник посвя-
щения фольклорный ансамбль 
«Беседы», Московский казачий хор 
с ярким танцем и песней, Тимофей 
Рубцов, исполнивший авторскую 
песню «Моя академия». Апофео-
зом праздника явились сотни раз-
ноцветных шаров, вознесшихся к 
мирному голубому небу России. 

Праздник продолжился на всех 
факультетах и везде по-разному.

Ю. К.

отвечает за работу с документами и 
создание доброжелательной и деловой 
атмосферы для наших гостей. В этом 
году документы на поступление 
подали абитуриенты из 84 регионов 
нашей страны. Помимо Москвы и 
Московской области, лидерами по 
числу абитуриентов являются области: 
Владимирская (211 чел.), Тульская (178 
чел.), Тверская (169 чел.), Калужская 
(150 чел.), Липецкая (130 чел.).

В результате приемной кампании 
этого года Тимирязевка пополнилась 
большим числом первокурсников, куда 
относятся бакалавры и специалисты 
(2764 чел.) и магистры (934 чел.), 
причем, они делятся поровну на 
юношей и девушек!

Добро пожаловать, ребята! Рады 
приветствовать вас в нашей дружной 
семье! Постигайте науки, учитесь, 
развивайтесь, занимайтесь спортом 
и искусством и впитывайте в себя 
уникальную историю, культуру и 
традиции Тимирязевки – старейшего 
и всемирно известного аграрного 
учебного заведения России! И не 
забывайте, что хорошей школой для 
вашего духовного развития может 
стать Москва с её музеями, театрами.

Факультет довузовской подготовки

С тёплыми словами 
приветствий к первокурсникам 

обратились:

заместитель министра сельского 
хозяйства Е. Громыко

советник посольства Израиля
Е. Марговски

выпускница 2016 года О. Тамбовцева

вице-президент РАН Ю.Ф. Лачуга

Успех в приемной кампании
не 

случаен

Цветы к стеле с именами
погибших на войне
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Гуманитарно-педагогический факультет

Шары над парком

2

Фото
Александра БУЛАНОВА 
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Фотокамера подсмотрела
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К 200-летию со дня рождения 
учёного, основателя 

академии Железнова Николая 
Ивановича, выдающегося 

ботаника и агронома.
(16 октября 1816 года –

15 января 1877 года)

Первый Директор 
П е т р о в к и

Николай Иванович прожил 
только 60 лет. По нашим меркам – 
очень немного. Но из них около 40 
лет – время, отведённое науке, не-
прерывным поискам, достижениям 
и саморазвитию. Поучительный 
пример для многих!

В 31 год – он профессор Мо-
сковского университета.

В 41 год – академик Импера-
торской Санкт-Петербургской 
Академии Наук.

В 42 года – первый президент 
Российского общества садовод-
ства.

В 45 лет – организатор и первый 
директор Петровской Земледельче-
ской и Лесной академии в Москве 
(ныне РГАУ-МСХА имени К.А. 
Тимирязева).

Так коротко можно охарактери-
зовать начало его научной деятель-
ности, которая прдолжалась им 
до конца жизни. Железнов провёл 
первые в России исследования по 
эмбриологии растений, положил 
начало работам по физиологии 
растений в Петербургской акаде-
мии наук, занимался вопросами 
растениеводства. Это только малая 
толика сделанного. Родился Нико-
лай Железнов 16 октября 1816 года в 
Санкт-Петербурге. Среднее образо-
вание получил в Горном кадетском 
корпусе, а в 1834 году поступил на 
физико-математический факуль-
тет Петербургского университета. 
Здесь под влиянием профессора 
С.С. Куторги стал заниматься есте-
ственными науками и особенно 
ботаникой.

В 1838 году Железнов был при-
числен к учёной экспедиции, но 
внезапно экспедиция была от-
менена. Его назначают в число 
членов французской полярной экс-
педиции, но и здесь неудача – после 
выезда из Петербурга начальника 
экспедиции натуралиста Гемара 
участие в экспедиции русских учё-
ных было отклонено.

Несмотря на эти неудачи, Же-
лезнов упорно занимался наукой. 
В 24 года за сочинение «О разви-
тии цветка и яичка у Tradescantia 
virginica L.» получает степень ма-
гистра, а в 26 лет – степень доктора 
естественных наук, за работу об 
эмбриологии высших растений.

Значение исследований в обла-
сти эмбриологии было по достоин-
ству оценено только в конце 1830-х 
годов. Железнов первый, после 
Шлейдена, выступил с подобными 
работами, тем самым способствуя 
введению их в науку и навсегда за-
служив почётное место в истории 
науных исследований.

В 1842 году молодой учёный был 
командирован Министерством На-
родного Просвещения за границу 
для изучения сельского хозяйства, 
чтобы по возвращении в Россию 
взять на себя чтение публичных 
лекций по различным отраслям 
сельского хозяйства в городах, кото-
рые ему будут указаны. За границей в 
течение двух лет он прослушал пол-
ный курс сельского хозяйства в Го-
генгеймском королевском институте 
(близ Штутгарта), остальное время 
посвятил практическим занятиям 
в образцовых имениях, слушанию 
лекций в Сорбонне и Парижской 
консерватории искусств и ремесел. 
Совершил целый ряд сельскохо-
зяйственных исследований, путе-
шествуя по Швейцарии, Франции, 
Англии, Бельгии и Германии. По 
возвращении в Россию для него не 

нашлось здесь места, так как перво-
начальный план Министерства На-
родного Просвещения был отменен, 
и только летом 1846 года Николай 
Иванович был направлен в команди-
ровку с целью исследовать состояние 
сельскохозяйственной промышлен-
ности Российского государства. 
Он объехал Московскую, Влади-
мирскую, Ярославскую губернии, 
юго-западную часть Костромской, 
Нижегородской, отчасти – Казан-
ской, Смоленскую и Саратовскую 
губернию, составив богатую коллек-
цию проб чернозема. 

По возвращении из длительной 
поездки Н.И. Железнов осенью 
1847 года назначается экстраорди-
нарным профессором Московского 
университета по кафедре сельского 

хозяйства. С этих лет он посвящает 
себя (главным образом) специ-
альным сельскохозяйственным 
исследованиям, не оставляя на-
учных работ по ботанике. В 1847 
году Николай Иванович женится 
на Вере Васильевне Зиновьевой, 
дочери В.Н. Зиновьева. Она была 
его пятнадцатым ребёнком и деся-
тым от второго брака с Устинией 
Фёдоровной, урождённой Брейт-
копф. По завещанию отца Вера 
получила в Новгородской губернии 
деревню Нароново с прилежащими 
деревеньками, что составляло 11358 
десятин земли и 669 душ крестьян. В 
Наронове Н.И. Железнов построил 
гончарный завод для производства 
труб из обожжённой глины, кото-
рые использовались для дренажной 
системы (трубы сохранились до 
нашего времени), а в Матвейково 
была устроена метеорологическая 
станция и построен дом, в котором 
ученый соорудил водопровод с за-
качкой воды из дренажных труб, 
которой хватало не только для 
питья, но и для красивого фонтана 
в парке перед домом. 

Проведённые Железновым 
опыты по выращиванию растений 
на мелиорированных почвах дали 
блестящие результаты. В исходе 
1855 года Железнов совсем посе-
лился в Наронове и стал приезжать 
в Петербург только для заседаний 
в Академии Наук. В то же время он 
сильно пристрастился к садоводству 
и занялся опытами по акклиматиза-
ции растений. После публикаций 
об этом Н.И. Железнов получил 
в 1857 году Большую золотую ме-
даль от Вольного экономического 
общества.

В мае 1853 года Железнов был 
избран в адъюнкты Императорской 
Санкт-Петербургской Академии 
Наук по физиологии растений. 

В 1849 году Николай Иванович 
напечатал «Наблюдение над раз-
витием лиственницы» и «Изыска-
ние о состоянии почек некоторых 
деревьев во время зимы». 

Главное же внимание в это 
время было отдано им развитию 
хмелеводства для средних губерний 
России. Несмотря на значительное 
развитие пивоварения, качество 
хмеля в стране было настолько 
плохо, что заводчики предпочита-
ли обращаться за этим продуктом 
в Германию. Чтобы поднять столь 
важную отрасль народного хозяй-
ства Железнов ездил в Германию, 
вывез оттуда и распространил новые 
сорта хмеля, указав новые способы 
возделывания культуры.

Помимо научных занятий, Ни-
колай Иванович с 1858 года четыре 
года принимал активное участие 
в деле освобождения крестьян от 
крепостной зависимости, в качестве 
члена Новгородского Комитета от 
Правительства, и вместе с тем, уже 
по избранию, стал членом редакци-
онной комиссии и делопроизводи-
телем Комитета. 

По окончании в 1861 году ра-

боты редакционной комиссии он 
назначается членом Новгородского 
присутствия, на которое было воз-
ложено наблюдение за реализацией 
исполнения Положения о крестья-
нах. В этой своей деятельности, 
будучи беспристрастным блюсти-
телем крестьянских интересов – на-
деления освобожденных крестьян 
землей, Железнов выдержал тяже-
лую борьбу с противной стороной, 
нажив себе немало врагов. 

В 1861 году по предложению ми-
нистра Государственных имуществ 
M.H. Муравьева, он принимает ме-
сто директора предложенной тогда 
к учреждению Петровской Земле-
дельческой Академии. Эту долж-
ность он занимал до 1969 года.

Встретив при осуществлении 

своих планов по устройству ново-
го учебного заведения целый ряд 
затруднений, Николай Иванович 
тем не менее поставил Петров-
скую Академию на высоту лучших 
земледельческих школ Европы. В 
1869 году Николай Иванович Же-
лезнов сложил с себя директорство 
Петровской Земледельческой и 
Лесной Академией и переехал в 
Санкт-Петербург, где продолжал 
исследования в области эмбриоло-
гии и физиологии растений.

Он умер 15 (27) января 1877 года 
и был похоронен в Матвейково.

…В сельском хозяйстве Николай 
Иванович Железнов обратил особое 
внимание на те отрасли хозяйства, 
успешное развитие которых могло 
быть полезным России и должно 
было служить к улучшению мате-
риального положения крестьян; он 

стремился создать литературу по 
сельскому хозяйству и, полагая, что 
великие реформы создадут. потреб-
ность в широком распространении 
сельскохозяйственных знаний, про-
ектировал создание из Петровской 
Академии народного университета, 
но идея его не встретила сочувствия 
Правительства. Как один из работ-
ников по освобождению крестьян 
от крепостной зависимости, Нико-
лай Иванович принадлежит к числу 
светлых деятелей великой эпохи. 

Нужно добавить, что он пре-
красно понимал и любил искусство 
и сам хорошо владел карандашом и 
кистью. Он не оставил обширных 
многотомных сочинений; но мно-
гие из его работ содействовали не-
сомненно успеху и движению науки 
и образования вперед. 

…Много лет назад в Тимиря-

Хорошей традицией стали в последние годы выезды 
студенческих отрядов в Новгородскую область, где жил в 

своём поместье и занимался наукой учёный (2008 г.)

В центре площади – Храм Святых Апостолов Петра и Павла.

Такой была Петровская Земледельческая и Лесная академия в первые годы своего существования
(с 1865 г.). Она привлекала в свои стены многих студентов и учёных разных профессий.

зевку обратился местный краевед 
Л.А Броккер, живущий недалеко 
от бывшей усадьбы Железнова, с 
просьбой принять Тимирязевку 
участие в восстановлении добро-
го имени первого директора и 
организатора Петровской Земле-
дельческой и Лесной академии. 
Тимирязевка откликнулась на этот 
призыв. Состоялись несколько 
поездок в Матвейково, но к со-
жалению от усадьбы ничего не 
осталось. Семейный склеп был 
сломан, дом растаскан крестьяна-
ми, есть только полуразрушенный 
ледник и небольшой пруд. На месте 
упокоения ученого был поставлен 
крест и очищена дорога от села к 
бывшей усадьбе. Стоит отметить, 
что студенческий отряд имени Н.И. 
Железнова неоднократно выезжал, 
как и в этом году, в Матвейково, 
проводя необходимые работы.

Имя ученого и основателя на-
шей академии широко известно не 
только в нашем Университете, но 
и далеко за пределами Москвы: в 
Санкт-Петербурге, Новгороде.

Подготовлено по 
материалам разных 

изданий, в том числе 
«Энциклопедического 
словаря» Брокгауза и 

Эфрона, А.Н. Бекетова, 
К.Ф. Кесслера.
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В ы х о д е ц  и з  м н о г о д е т н о й 
полукрестьянской-полурабочей 
семьи в Костромской губернии, 
многосторонне одаренный от при-
роды, невероятно трудолюбивый, 
но не лишенный здорового често-
любия, склонный к исследователь-
ской работе, наделенный талантом 
руководителя, Н.Д. Кондратьев был 
способен совершить многое. И, не-
смотря на все жизненные перипетии 
и сравнительно короткую жизнь, он 
это сделал. Его имя стало примером 
служения науке и Отечеству. 

Переехав в новую столицу Рос-
сии (1918 год) Н.Д. Кондратьев 
по протекции профессора А.В. 
Чаянова возглавил экономический 
отдел Совета сельскохозяйствен-
ной кооперации и Центрального 
товарищества льноводов, состоял 
профессором Кооперативного 
Института до его закрытия в начале 
20-х годов. В 1920 г. ученый перешел 
работать в Народный Комиссариат 
Земледелия РСФСР начальником 
управления сельскохозяйствен-
ной экономики. Но чуть раньше, 
в 1919 г. он начал преподавать в 
Петровской сельскохозяйственной 
академии. 

Совмещая работу в нескольких 
организациях, что в те годы в силу 
недостатка образованных специа-
листов было широко распростра-
нено в Москве, Н.Д. Кондратьев со 
свойственной ему энергией занялся 
в Тимирязевке совершенствовани-
ем учебного процесса и развитием 
научных исследований. В сентябре 
1920 года его на Ученом совете 
академии избрали профессором, 
а 14 октября 1920 г. на экономи-
ческом отделении был открыт ряд 
необязательных курсов, в том числе 
экономической политики и конъ-
юнктуры, заведующим которого 
назначили талантливого 28-летнего 
ученого. Он же преподавал курс 
теории конъюнктуры, который в 
1921 г. был введен в учебный план 
в качестве обязательного. Одно-
временно после отставки проф. В.Я. 
Железнова в феврале 1922 г. Н.Д. 
Кондратьеву пришлось некоторое 

Николай Дмитриевич Кондратьев
и Т И М И Р Я З Е В К А
время исполнять обязанности дека-
на экономического отделения. 

В октябре 1922 г. в академии 
создается факультет сельскохозяй-
ственной экономии и политики, 
торжественное открытые которого 
состоялось в начале 1923 г. Новому 
факультету выделили помещения 
на третьем этаже 15 корпуса ака-
демии (до последнего времени 
– главный корпус МГАУ им. В.П. 
Горячкина). 

В его организации самое актив-
ное участие принял Н.Д. Кондра-
тьев. Он был назначен председате-
лем первой предметной комиссии, 
которая из экономических дисци-
плин отвечала за «Экономическую 
политику на Западе», «Экономи-
ческую политику в России», «Фи-
нансовые науки». Входил ученый 
также в состав второй предметной 
комиссии, отвечающей, в том числе 
за дисциплины «История хозяйств, 
быта и экономических учений», 
«Социализм и социалистическое 
движение», «Экономическая гео-
графия и сельскохозяйственные 
районы». Эту работу Николай 
Дмитриевич выполнял вместе с из-
вестными учеными-экономистами 
и преподавателями академии Л.Н. 
Юровским, А.А. Рыбниковым, А.Ф. 
Фортунатовым, П.А. Вихляевым и 
др. Профессора А.В. Чаянова в то 

время в Москве не было – он нахо-
дился в длительной научной коман-
дировке в Европе. А ведь именно 
Александр Васильевич являлся 
одним из идейных вдохновителей 
создания экономического факуль-
тета  будущей Тимирязевки.

В новых условиях Н.Д. Кон-
дратьеву было поручено в течение 
1923/24 учебного года руководить 
кафедрой экономической политики 
в России и на Западе, где он читал 
курс лекций, имеющий аналогичное 
кафедре название. Вместе с этим в 

соответствии с первым учебным 
планом факультета, начиная с 1923 
г. на него было возложено чтение 
лекций и проведение практических 
занятий по курсу «Учение о рынках 
и сельскохозяйственные рынки». 
Речь идет о предмете, который в 
течение длительного времени при-
влекал самое пристальное внима-
ния ученого. Начиная с 1924 г. на 
кафедре в качестве самостоятельно-
го факультативного курса читались 
«Мировые сельскохозяйственные 
рынки». 

Но Н.Д. Кондратьеву этого 
было мало, он хотел руководить 
специальной кафедрой, где бы 
преподавались все дисциплины, 
связанные с рынками и конъюн-
ктурой. И буквально через год 
после создания в академии нового 
факультета, в 1923/24 учебном году 
была учреждена кондратьевская 
кафедра, получившая название 
«Учение о сельскохозяйственных 
рынках». В дальнейшем она доволь-
но часто упоминалась в документах 
как кафедра «Теории рынков».

Чуть позже, в 1925/26 учебном 
году для преподавания учения о 
сельскохозяйственных рынках при 
кафедре был организован специ-

альный кабинет, где концентри-
ровались необходимые книжные и 
наглядные пособия и со студентами 
готовились индивидуальные и груп-
повые исследовательские работы.

Будучи заведующим кафедрой 
«Учение о сельскохозяйственных 
рынках», Н.Д. Кондратьев практи-
ковал различные методы преподава-
ния и исследования. Так, в течение 
недели студенты прослушивали 4 
семестровых часа лекций и бесед, 
а также имели 2 семестровых часа 
семинарских занятий. Работа сту-
дентов велась также в кабинете при 
кафедре. В обязательном порядке 
организовывались экскурсии на 
предприятия и в организации, пред-
ставляющие интерес при изучении 
сельскохозяйственного рынка.

Количество студентов, кото-
рые проходили в течение учебного 
года семинарий, доходило до 70, 
а число дипломников – до 15 че-
ловек. Исследовательская работа 
при кафедре не велась, так как 
была вынесена в кабинет сельско-
хозяйственной конъюнктуры при 
Научно-исследовательском инсти-
туте сельскохозяйственной эконо-
мии (НИИСХЭ), который возглав-
лял профессор А.В. Чаянов. 

Первое время преподаватель-
ский состав кафедры состоял из  
профессора Н.Д. Кондратьева 
и ассистента Л.М. Ковальской. 
Однако с 1926/27 учебного года 
была введена должность второго 
ассистента, на которую зачислили 
И.Н. Жирковича, одновременно 
работавшего на кафедре сельско-
хозяйственной кооперации. Эта 
должность вводилась для создания 
более тесной и живой связи между 
преподаванием учения о рынках и 
кооперации.  

Все годы, пока существовала 
кафедра, на ней студентам читались 
различные курсы по сельскохозяй-
ственным рынкам и конъюнктурам. 
В 1927 г. на четвертом курсе студен-
там начал читаться общекурсовой 
предмет «Учение о рынках». Следу-
ет заметить, что кроме Тимирязевки 
семинары по сельскохозяйственной 
конъюнктуре и теории сельскохо-
зяйственной конъюнктуры выдаю-
щийся ученый вел для аспирантов 
в НИИСХЭ.

Уже ближе к концу 20-х годов 
Н.Д. Кондратьев вместе с блестя-
щим знатоком теории рынка денег 
и денежного обращения профес-
сором Л.Н. Юровским подгото-
вил учебную программу по курсу 
«Учение о сельскохозяйственных 
рынках и конъюнктуре», которую в 
конце 1929 г. утвердила социально-
экономическая предметная ко-
миссия колхозного факультета 
академии. Методологические пред-
посылки программы и всего курса 
лекций базировались на понятиях 
«статики», «динамики» и принципах 
«равновесия», изложенных англий-
ским экономистом А. Маршалом. 
Авторы программы поддерживали 
идею необходимости изучения про-
цесса капиталистического развития 
на основе использования стати-
ческих и динамических методов 
анализа. Главные положения этой 
методологии были заимствованы у 
западных экономистов У. Джевон-
са, Дж.Б. Кларка, В. Парето, Й.А. 
Шумпетера и др. 

В программе давалась трактовка 
рыночного хозяйства, как хозяй-
ства рационального, рассматри-
валось понятие «экономических 
барометров», излагалась концепция 
«статики», «динамики», «конъюн-
ктуры», подробно трактовалось 
понятие рынка, его видов, схема 
строения и пр. В ней также рассма-
тривалась категория цены, и отме-
чалось ее исключительное значение 
для функционирования рынка.

Следует отметить, что в середине 
20-х годов даже коммунистически 
настроенные представители адми-
нистрации академии и Народного 
Комиссариата Земледелия считали, 
что для подготовки специалистов-

В развитии российской экономической науки двадцатые 
годы прошлого столетия стали поистине «золотым веком». 
Они были ознаменованы признанием в Европе и в мире на-
учных достижений ряда отечественных ученых и уже на-
чинающих складываться исследовательских школ. 
Одним из наиболее талантливых экономистов, заслуги 
которого перед мировой наукой, и в первую очередь в разра-
ботке теории «длинных волн», были наконец-то по досто-
инству оценены в России, является Николай Дмитриевич 

Кондратьев (1892-1938). К сожалению, признание к нему 
на родине пришло лишь два с небольшим десятилетия назад. 
Тимирязевке же (до 1923 г. – Петровская сельскохозяй-
ственная академия) очень повезло, что ученый, приехав в 
Москву в 1918 г., не вернулся в Петроград, куда его звали 
учителя из Университета, а также отказался от заве-
дования кафедрой политэкономии в созданном лишь в 1916 
г. Нижегородском университете. Н.Д. Кондратьев волей 
судьбы, хотя и не сразу, но пришел работать в академию.

Слушатели курсов Тимирязевской академии.
Первая половина 20-х гг.

Сидят: второй ряд слева и далее – профессора
Л.Н. Юровский, Н.Д. Кондратьев, В.Я. Железнов,

И.А. Каблуков, Л.В. Литошенко, А.А. Рыбников 

Слева: отец Дмитрий Гаврилович, жена Евгения Давыдовна 
с дочерью Еленой, сестра, мать Любовь Ивановна, Н.Д. 

Кондратьев

На родине в деревне Галуевской.

Н.Д. Кондратьев во время командировки с женой Евгенией 
Давыдовной (слева) и Питирим Сорокин с супругой.

США, 1924 г Н.Д. Кондратьев с женой, матерью и отцом

один из 
создателей 

экономического 
факультета 
академии

1937 год
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экономистов необходимо изучать 
теорию рынков. Один из них – О.М. 
Таргульян, писал в 1925 г.: «Не-
мыслимо дальнейшее развитие и 
усовершенствование коллективи-
зации и индустриализации нашего 
сельского хозяйства без соответ-
ствующих рынков. Для этого необ-
ходимо подготовить специалистов, 
экономистов-агрономов, умеющих 
правильно определить конъюнкту-
ру сельскохозяйственных рынков, 
как внешнего, так и внутреннего, 
и в зависимости от них составить 
план реализации нашего урожая и 
импорта нам нужных иностранных 
товаров». Впрочем, в последующем 
подобные признания О.М. Таргу-
льяна не помешали оказаться ему 
в рядах непримиримых критиков 
Н.Д. Кондратьева.  

Лекции, которые читали Н.Д. 
Кондратьев, А.В. Чаянов и другие 
известные экономисты в Тимиря-
зевке, всегда вызывали большой и 
оживленный интерес у студентов 
академии. В этом позже вынуждены 
были признаваться «политические» 
оппоненты ученых. Весьма любо-
пытной является информация ав-
тора одной из антикондратьевских 
статей о том, что «у всех на памяти 
многолюдные семинарии Кондра-
тьева (1926-1927), часто выливав-
шиеся в острые дискуссии». 

О г р о м н ы м  б ы л о  в л и я н и е 
ученых-экономистов академии и 
на развитие аграрного образова-
ния в стране. Авторы откровенно 
клеветнического сборника статей 
«Кондратьевщина и борьба за ка-
дры», вышедшего в свет в 1931 г. уже 
после ареста ученого, писали: «Всем 
известно, какое место занимали 
кондратьевцы в сельскохозяйствен-
ных учебных заведениях. Напри-
мер, в Москве «чаяновским» на-
зывали Научно-исследовательский 
институт сельскохозяйственной 
экономии; большинство кафедр 
экономического факультета б. Ти-
мирязевской сельскохозяйственной 
академии  занимали кондратьевцы 
(«Учение о рынках» – Кондра-
тьев и Жиркович, «Планирование 
сельского хозяйств» – Макаров, 
«Организация сельского хозяй-
ства» – Чаянов, «Районирование 
сельского хозяйства» – Челинцев, 
«Экономическая география» – 

Рыбников, «Агрономическая по-
мощь» – Фабрикант и др.). Свою 
идеологию и политику кондра-
тьевцы широко пропагандировали 
через советские издательства и пе-
риодическую прессу, использовали 
кафедры авторитетнейших научных 
учреждений и т.д. По учебникам 
Чаянова, Челинцева, Макарова и 
др. обучались тысячи студентов и 
учащихся техникумов, это была 
особенно ходовая, официально 
принятая литература». 

Тем не менее, время работы 
Н.Д. Кондратьева в Тимирязевке 
подходило к концу. И хотя в 1929 
году ученый в ходе компании по 
переаттестации профессоров и 
преподавателей сельскохозяй-
ственной академии был переиз-
бран на должность профессора на 
экономическом факультете без 
прохождения по конкурсу, это был 
его последний год преподавания в 
ТСХА. Скорее всего он вынужден 

был покинуть академию после из-
вестной Всесоюзной конференции 
аграрников-марксистов, на которой 

27 декабря 1929 года выступил ге-
неральный секретарь ЦК ВКП(б) 
И.В. Сталин с программной речью 

Что приобрела и что потеряла Россия в результате репрессий

«К вопросам аграрной политики в 
СССР». В ней он прямо обвинил 
известных ученых-экономистов 
в буржуазности и мелкобуржуаз-
ности. Тем самым был дан сигнал 
к началу репрессий против лучших 
представителей экономической 
науки в России.

Уже без Н.Д. Кондратьева кафе-
дра «Учение о сельскохозяйствен-
ных рынках» просуществовала в 
академии до октября 1931 г., после 
чего была закрыта, а преподавание 
учебных дисциплин рыночного 
толка прекращено: в изменивших-
ся условиях они стали не нужны. 
Судя по всему, последним из пре-
подавателей, покинувшим ее, был 
будущий проректор Тимирязевки 
М.М. Соколов. 

Неоценимым вкладом в раз-
витие российской экономической 
науки, сделанным Н.Д. Кондратье-
вым, стало создание им в октябре 
1920 года в структуре тогда еще 
Петровской сельскохозяйственной 
академии Конъюнктурного инсти-
тута. Как вспоминал А.В. Чаянов, 
первое время Институт имел одну 

В следующем году состоится научная конференция, 
посвященная жизни и научно-педагогической деятельности 
человека, оставившего большой след о своей деятельности в 

Тимирязевке и в России.

Мы помним!

Храм Святых Великомученников и Исповедников России

Земля хранит память. Люди знают об этих 
захоронениях

Автору теории «длинных волн» было отпущено на 
научную работу только десять лет жизни (1892-1938)

комнату в главном корпусе Тими-
рязевки и состоял из двух человек: 
заведующего и сотрудницы. Конъ-
юнктурный институт оставался в 
составе академии до 1 января 1923 
года, после чего перешел в подчи-
нение Наркомфина РСФСР. 

В 20-е годы исследований Ин-
ститут в период своего наибольшего 
расцвета признавался западными 
учеными по своему направлению 
одним из лучших в мире. Герман-
ский экономист Э. Вагеманн от-
мечал, что самый большой вклад в 
развитие теории (учения) о конъ-
юнктуре внесли ученые трех стран: 
США, России и Германии. Поэтому 
когда речь шла о России, специали-
сты знали – это Конъюнктурный 
институт. И здесь нет ничего уди-
вительного, ведь команда ученых, 
созданная Н.Д. Кондратьевым, 
поддерживала научные контакты 
почти с тремя десятками крупных 

научно-исследовательских учреж-
дений США, Англии, Франции, 
Германии, Италии и т.д. 

Вследствие ужесточающейся 
внутри ВКП(б) партийной борьбы 
Н.Д. Кондратьев, сам не принадле-
жа ни к какой партии, был обвинен 
в поддержке кулачества и в конце 
апреля 1928 г. отстранен от руковод-
ства Конъюнктурным институтом. 
В том же году институт передали 
из ведения Наркомфина в состав 
Центрального статистического 
управления (ЦСУ), а при слиянии 
последнего с Госпланом СССР 
он стал его частью. Однако в 1930 
г. институт закрыли. Ликвидация 
одного из лучших в мире научных 
учреждений, а также репрессии 
против работавших в нем сотруд-
ников означали по существу начало 
разгрома всей российской научной 
экономической школы. На смену 
шли сторонники социалистическо-
го хозяйствования.

В.В. ШАЙКИН, 
выпускник экфака ТСХА 1981 г.

Фото автора 

Николаю Кондратьеву
19 лет

Кондратьев сидит на бричке
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возвращаемся к проблемеВ течение нескольких лет газета 
обращается к теме здоровья чело-
века. И вот автор вновь говорит о 

назревшей проблеме.

Уже более 20 лет, особенно после 
развала СССР, в Россию идет поток 
самой различной, зачастую низко-
пробной и даже некачественной 
винопродукции из многих стран как 
дальнего, так и ближнего зарубежья. 
Нередко ее производством занима-
ются некоторые наши доморощен-
ные «виноделы». Причины здесь са-
мые разные. Это и результат борьбы с 
виноделием, проводившейся в нашей 
стране в конце 80-х годов, это и уход 
основных зон виноделия – Молда-
вии, Грузии, а долгое время и Крыма. 
Это и желание наших новоявленных 
«купцов» как можно быстрее сделать 
себе состояние в ущерб здоровью 
своих соотечественников. Таким об-
разом, Россия осталась практически 
без своего качественного вина. В 
значительной степени это явилось 
также результатом недооценки рас-
тительных сырьевых ресурсов России 
для нашей винокуренной промыш-
ленности.

До настоящего времени у нас нет 
плантаций, и почти не производятся 
оригинальные вина из плодов сморо-
дины, крыжовника, черемухи, айвы, 
ирги, малины, аронии, шелковицы, 
сладкоплодной рябины и других куль-
тур, хорошо произрастающих и плодо-
носящих в почвенно-климатических 
условиях нашей страны.

Более того, имея значительные 
площади под яблоневыми садами, мы 
вообще не производим легкие яблочные 
сидры, практически не уступающие по 
качеству сухим виноградным винам. А 
такое исконно российское вино как 
Медовуха может быть конкурентоспо-
собным и на мировом уровне.

Основной же причиной отсут-
ствия высококачественных плодовых 
российских вин явилась ликвидация 
лабораторий виноделия, сначала на 
Плодовой опытной станции ТСХА 
в 1963 году при закрытии академии 
Н.С. Хрущевым, а затем и на кафедре 
виноградарства и виноделия. Значи-
тельный урон виноделию в целом по 
стране привнес также и последний 
Генсек ЦК КПСС М.С. Горбачев, 
проводивший борьбу с пьянством 
путем раскорчевки виноградников 
и закрытия винзаводов. А последую-
щая отмена ГОСТ-ов после развала 
Союза завершила разгром нашего 
виноделия. И в настоящее время не 
лучше обстоит этот вопрос и в других 
аналогичных вузах России. Таким 

АльтернативноЕ 
В и н о д е л и Е

образом, выпускаемые нами 
специалисты – садоводы 
вопросом производства на-
туральных плодовых вин не 
владеют.

17 ноября 2015 года про-
шло заседание Правитель-
ственной комиссии РФ, на 
котором одним из пунктов 
был рассмотрен вопрос о 
развитии виноградарства и 
виноделия в нашей стране. 
На нем Минсельхоз пред-
ставил доклад о результатах 
государственной поддержки 
в сфере виноградарства в 
2015 году, а также о необ-
ходимых дополнительных 
мерах по стимулированию 
виноградарей в последую-
щие годы. При этом особо 
подчеркивалась важность 
научного обеспечивания 
отрасли, интенсификации 
прикладных исследований, 
в том числе создания новых 
иммунных и высокопродуктивных 
сортов винограда, как столового, так 
и винодельческого направления, хо-
рошо приспособленных к конкрет-
ным условиям их возделывания.

Принимая во внимание, что вино, 
было, есть и всегда будет на нашем 
столе, как в счастливые минуты тор-
жества или приятной встречи друзей, 
так и в горестные дни утраты родных 

и близких, основной задачей 
винодела следует считать 
производство только высоко-
качественного, приносящего 
пользу здоровью человека 
вина. Причем, желательно, 
вина специально созданного 
для того или иного случая на-
шей жизни, дополняющего 
радость торжества или под-
черкивающего горечь утраты. 
Произрастающие в России 
плодовые культуры позволя-
ют решить эту задачу.

Общеизвестно, что ка-
чество вина, его состав по 
содержанию полезных для 
человеческого организма 
биологически активных ве-
ществ, а также органолеп-
тические свойства опреде-
ляются главным образом 
качеством исходного сы-
рья. В этом плане плоды 
почти всех перечисленных 
выше плодовых растений 

обладают значительным набором 
витаминов, аминокислот, макро- и 
микроэлементов, пектинов, арома-
тических веществ и др., что позволяет 
также использовать приготовленные 

из них вина в качестве средств про-
филактики ряда заболеваний, а также 
в энотерапии (винолечении). В этом 
вопросе больше, хотя, к сожалению, 
недостаточно, изучены виноградные 
вина. Вина же из других плодовых 
культур с этой целью совершенно 
не изучены, несмотря на то, что они 
могут быть более ценными для здо-
ровья человека, чем виноградные. 
Тем более, что эти породы в значи-
тельно меньшей степени, чем кусты 
винограда повреждаются болезнями 
и, следовательно, не требуют регу-
лярной и многократной обработки 
ядохимикатами, не только снижаю-
щими качественные показатели ви-
нопродукции, но и приносящие вред 
употребляющим её людям.

В Госкомиссии по сортоиспыта-
нию плодовых культур Российской 
Федерации постоянно проходят 
государственное испытание новые 
высоковитаминные и адаптивные 
для средней полосы России сорта 
яблони, вишни, сливы, алычи, 
облепихи, рябины, черемухи, кры-
жовника, смородины, шиповника, 
синеплодной жимолости, малины, 
земляники и других культур, плоды 
которых представляют значитель-
ный интерес, – в качестве сырья 
для нашей винокуренной промыш-
ленности. Причем, использоваться 
они могут как в чистом виде, так и в 
купаже с другими виноматериалами 
и винами. На основании вышеизло-
женного, вероятно, есть смысл уче-
ным нашего Университета проду-
мать вопрос об организации, внача-
ле на бюджетной основе, при одном 
из подразделений вуза, в частности, 
лаборатории плодоводства, специ-
альной научно-исследовательской 
лаборатории или сектора альтер-
нативного виноделия. При этом, 
наряду с разработкой технологий 
производства сухих, крепких, де-
сертных и ароматизированных вин, 
вторым направлением ее исследо-
ваний будет проведение селекци-
онной работы с целью получения 
сортов вышеупомянутых плодовых 
пород на предмет винодельческого 
характера их использования.

Кроме того, не менее важной 
задачей лаборатории альтернатив-
ного виноделия является обучение 
студентов Университета, многочис-
ленных дачников и всех желающих 
грамотному приготовлению хоро-
ших плодово-ягодных вин, подня-
тии экономики нашего садоводства 
и оздоровления россиян.

В.Д. СТРЕЛЕЦ,
д с-х н., профессор

          Забытый
        опыт
      россиян

В тот день вместе с нами была 
и научный сотрудник Плодовой 
станции А.С. Шляпникова. Я 
уже знал, что она дочь Героя Со-
ветского Союза Веры Хоружей, 

чьё имя было в те годы широко 
известно не только в Белорусии. 
Пока поздравляли с Днём рожде-
ния Полину Ивановну, пока пили 
чай, рассказывали ей, что нового, 
какие перемены в академии. Все 
приехавшие – тимирязевцы, здесь 
учились, здесь работают.

На днях в беседе с Анной 
Сергеевной вновь заговорил о 
её героической маме, о том, как 
сохраняется память о тех, кто 
защищал Родину от фашистского 
н а ш е с т в и я .  В е р а  З а х а р о в н а 
принимала активное участие в 
этом. Со школьных лет и в юности 
она полюбила книгу, читала русских 
классиков, проявляя недюжинные 
способности как лидер молодёжи. 
Став комсомолкой боролась с 

н е г р а м о т н о с т ь ю  м о л о ж ё ж и , 
беспризорностью, бандитизмом. 
Она прошла большую школу 
взросления, проводя митинги и 
собрания в лесу, на кладбищах, 
привлекала молодых к настоящим 
д е л а м .  Е ё  у в л е ч е н н о с т ь , 
умение говорить с молодёжью 
меняли у многих отношение к 
жизни. В годы войны стала она 
уходить партизанской тропой в 
оккупированные врагом города и 
посёлки, где работала в подполье. 
Она не могла отсиживаться, когда 
Родина была в опасности. Вера 
Хоружая всегда жила для других. 
Целеустремленность, вера в будущее 
белорусского народа, любовь к 
людям – это всё о ней. Если бы не 
её гибель в Витебске в результате 

предательства, она могла бы стать 
большим политическим деятелем 
или крупным руководителем.

Вера Хоружая была расстреляна 
в начале ноября 1942 года. Школу 
борьбы за освобождение от врага 
продолжили другие. Аресты, польская 
тюрьма, в которой Вера просидела 7 
лет, яркая жизнь комсомолки – всё 
это осталось в истории. Память о 
ней – в школах и музеях городов 
Белорусии и Москвы, в памятниках. 
Брат Веры – Василий Захарович, как 
и Анна Сергеевна, немало сделал для 
ознакомления молодёжи с жизнью 
героической дочери белорусского 
народа. Нет уже давно деревянного 
дома на ул. Вучетича, построенного в 
1948 году для их семьи правительством 
Белорусии, дети и внуки живут в 

ДОЧЬ ГЕРОЯ  Советского Союза

Анна Сергеевна Шляпникова

благоустроенных квартирах, но 
академия знает о дочери Веры 
Хоружей – Анне Сергеевне. Она 
чрезвычайно доброжелательна, с 
тёплой улыбкой, как у матери, и во 
многом похожа на неё. Память о 
прошлом тихо хранится в сердцах 
родных и близких и в нашей 
Тимирязевке.

…В эти дни Анне Сергеевне 
исполняется… Впрочем, вопрос 
о возрасте женщины, тем более 
– ответ, не слишком этичен. 
Пожелаем ей здоровья. Новые 
студенты и новые сотрудники 
вуза теперь узнают, что в нашем 
коллективе есть  дочь Героя 
Советского Союза. Историческая 
память должна продолжаться.

Георгий БЕЛЫХ
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Иностранные студенты 1-4 
курсов бакалавриата выступали с 
докладами на 69-й Международной 
студенческой научно-практической 
конференции, посвященной 200-
летию со дня рождения первого 
директора Петровской Земледель-
ческой и Лесной Академии Н.И. 
Железнова. 

Из 32 участников секции 
«Лингвострановедение» на ка-
федре русского языка и культуры 
речи гуманитарно-педагогического 
факультета, представивших свои 
доклады, 12 человек являются 
студентами бакалавриата нашего 
Университета и 20 – слушателями 
курсов русского языка как ино-
странного. 

Под руководством преподава-
телей кафедры русского языка и 
культуры речи А.А. Зайцевым, Н.Н. 
Богатыревой, М.В. Лукьянченко, 
Н.С. Артюховой, Л.З. Тенчуриной 
студентами 1, 2 и 4 курсов были 
подготовлены доклады: 

«ИЗУЧЕНИЕ РУССКОГО 
ЯЗЫКА В УНИВЕРСИТЕТАХ 
СИНЬЦЗЯН-УЙГУРСКОГО АВ-
ТОНОМНОГО РАЙОНА КНР» 
– Айли Палидань (гуманитарно-
педагогический ф-т),

«ОБЪЕКТЫ ТУРИЗМА В ЗАМ-

Иностранные учащиеся. Календарь событий
Тимирязевка в течение многих лет является базой 

для обучения студентов разных стран. Пролистаем 
календарь событий за последние месяцы, в которых 

приняли участие наши студенты-иностранцы.

БИИ» – Бвалья Джеффри (ф-т агро-
номии и биотехнологии),

«КУЛЬТУРНЫЕ ТРАДИЦИИ 
НАРОДОВ ТУРКМЕНИСТАНА» 
– Джапбаров Мердан Хыдыргу-
лыевич (ф-т процессов и машин в 
агробизнесе),

«СВАДЕБНЫЙ ОБРЯД В МО-
ЗАМБИКЕ» – Маинга Ваниту (ф-т 
агрономии и биотехнологии),

«РЕЛИГИИ НИГЕРИИ» – 
Максвелл Айибасин (ф-т агроно-
мии и биотехнологии),

«ВОЙНЫ И КОНФЛИКТЫ 
В АФРИКЕ: ПРИЧИНЫ И ПО-
СЛЕДСТВИЯ» – Освалдо Мендес 
Луис (ф-т экономики и финан-
сов),

«КИСЛОТНЫЕ ДОЖДИ И ИХ 

ПОСЛЕДСТВИЯ» – Молиер Аликс 
(ф-т почвоведения, агрохимии и 
экологии),

«МОНГОЛЬСКИЙ ТРАДИ-
ЦИОННЫЙ ПРАЗДНИК «БЕЛЫЙ 
МЕСЯЦ»» – Мунхзул Номин (ф-т 
природообустройства и водополь-
зования),

«КЛАССИФИКАЦИЯ ТИПОВ 
ПОЧВ В РЕСПУБЛИКЕ БЕНИН» 
– Ору Никки Абу-Бакр (ф-т почво-
ведения, агрохимии и экологии),

«КУЛЬТУРА И ТРАДИЦИИ 
НАРОДОВ ЗАМБИИ» – Сакала 
Танди (ф-т агрономии и биотех-
нологии),

«КУХНЯ НАРОДОВ БЕНИНА» 
– Сотонджи Ёдокс (ф-т агрономии 
и биотехнологии).

Под руководством преподава-
телей подготовительного отделения 
А.В. Алексеевой, Н.С.Артюховой, 
М.Г. Даниелян, Е.А. Новик были 
подготовлены доклады: 

«КИТАЙСКИЙ ФАРФОР» – 
Яо Цун, 

«БУМАЖНЫЙ ОРНАМЕНТ 
КАК ЭЛЕМЕНТ КИТАЙСКОЙ 
ТРАДИЦИИ» – Жэнь Ли, 

«ГУН-ФУ ЧА – ОСОБАЯ ЧАЙ-
НАЯ ЦЕРЕМОНИЯ» – Кун Юй, 

«КУАЙЦЗЫ – КИТАЙСТКИЕ 
ПАЛОЧКИ ДЛЯ ЕДЫ» – Лю Хан, 

«ТАНЕЦ ЛЬВОВ И ДРАКО-
НОВ» – Лю Мэнлун, 

«ИЗВЕСТНЫЕ МОСТЫ КИ-
ТАЯ» – Лю Пулинь, 

«ОТ ПОРОХА К ФЕЙЕРВЕР-
КАМ» – Цао Аньшо, 

«ТЕРРАКОТОВАЯ АРМИЯ – 
ВОСЬМОЕ ЧУДО СВЕТА» – Цзоу 
Жуйсюе,

«ЭПОХА ТРОЕЦАРСТВИЯ» 
– Дун Тун, 

«КИТАЙСКИЙ ЧАЙ В РОС-
СИИ» – Ху Бини,

«ХРАМ ШАОЛИНЬ – ЦЕНТР 
РЕЛИГИИ, ФИЛОСОФИИ И БО-
ЕВЫХ ИСКУССТВ» – Кун Сяо, 

«ПЕЛЬМЕНИ – ОДНО ИЗ 
ПОПУЛЯРНЕЙШИХ БЛЮД В 
МИРЕ» – Чжао Ян. 

Слушатели программы «Рус-
ский язык как иностранный. «Ги-
дротехническое строительство» 
(IV курс бакалавриата) выступили 
с докладами, близкими к темам 
своих будущих дипломных работ. 
Назовём их:

«РЖЕВСКИЙ ПЛОТИННЫЙ 
ГИДРОУЗЕЛ НА РЕКЕ ОХТА» 
– Лю Вэньян и «ПРИНЦИПЫ 
РАБОТЫ ГЭС НА РАВНИННЫХ 
РЕКАХ» – Сунь Хайсинь, рук. – ст. 
пр. Е.Л. Черкашина.

«О НЕКОТОРЫХ ОСОБЕННО-
СТЯХ РАБОТЫ МЕЛИОРАТИВ-
НЫХ НАСОСНЫХ СТАНЦИЙ» 
– Ван Ясюй, а также «СОВРЕМЕН-
НАЯ КЛАССИФИКАЦИЯ НАСО-
СНЫХ СТАНЦИЙ» – Сунь Ипин, 
рук. – проф. С.И. Щербина

«РЕКОНСТРУКЦИЯ КАСКА-
ДА ПРУДОВ В ПРИОКСКО-
ТЕРРАСНОМ ЗАПОВЕДНИКЕ» 
– Сюн Сяоцзянь и «НАСОСНАЯ 
СТАНЦИЯ ДЛЯ ОРОШЕНИЯ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬЮ 1,5 
М/СЕК» – Ма Имин, рук. – ст. пр. 
Р.Т. Аметова, доц. В.А. Зимнюков.

«ОРГАНИЗАЦИЯ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВА ПРУДА» – Тянь Кай, 
также «ОРГАНИЗАЦИЯ РЕКОН-
СТРУКЦИИ ГИДРОУЗЛА НА 
РЕКЕ ЗЕКВАЙ» – Юань Цзыбо, 
рук. – ст. пр. Н.С. Стенина

Члены жюри при оценке до-
кладов учитывали актуальность и 
полноту раскрытия темы, умение 
представить доклад и владение 
русским языком. Были определены 
победители:

1 место – «ВОЙНЫ И КОН-
ФЛИКТЫ В АФРИКЕ: ПРИЧИ-
НЫ И ПОСЛЕДСТВИЯ» – студент 
4 курса ф-та экономики и финансов 
Мендес Освалдо Луис. Рук. – ст. 
преп. Н.С. Артюхова

2 место – «КИСЛОТНЫЕ 
ДОЖДИ И ИХ ПОСЛЕДСТВИЯ» 
– студент 2 курса ф-та почвоведе-
ния, агрохимии и экологии Молиер 
Аликс. Рук. – доц. А.А.Зайцев 

3 место – «РЖЕВСКИЙ ПЛО-
ТИННЫЙ ГИДРОУЗЕЛ НА РЕКЕ 
ОХТА» – студент 4 курса ф-та ги-
дротехнического, агропромышлен-
ного и гражданского строительства 
Лю Вэньян. Рук. – ст. преп. Е.Л. 
Черкашина

Члены жюри особо отметили 
нескольких участников, чьи до-
клады были наиболее интересные 
и актуальные: Чжао Ян (Китай), 
Мунхзул Номин Дамдинбишрэлт 
(Монголия), Лю Мэнлун (Китай), 
Мануэль Анжелина Мимоса Фариа 
(Ангола), Сотонжди Едокс (Бенин), 
Ору Ники Абу-Бакр (Бенин).

XI Олимпиада по 
русскому языку в МЭИ 

30.03.2016г. иностранные сту-
денты РГАУ-МСХА им. К.А. Ти-
мирязева приняли участие в XI От-
крытой Олимпиаде НИУ МЭИ по 
русскому языку для иностранных 
учащихся нефилологических вузов. 
В числе представителей Универ-
ситета в Олимпиаде участвовали: 
студентка подготовительного отде-
ления для иностранных граждан Ли 
Цзяхун (Китай), исполняла песню 
«Высоко» (сл. и муз. М.Фадеева); 
студент 1 курса технологического 
ф-та Данже Лусиану Жасселе Ка-
муэже (Ангола) исполнил песню 
«Ты неси меня река…», гр. «Любэ» 
в собственной аранжировке; сту-
дентка 1 курса Мунхзул Номин 
(Монголия) – ф-т природообу-
стройства и водопользования, 
исполняла песню «Иногда», автор 
А. Шевченко; студент 2 курса 
гуманитарно-педагогического 
ф-та Айкэбайэр Айниваэр (Ки-
тай) исполнил песню Доминика 
Джокера «Ты со мной»; студентка 
4 курса ф-та экономики и финан-
сов Мануэль Анжелина Мимоса 
Фариа (Ангола) декламировала 
стихотворение «Старые слова» 
Р. Рождественского, за которое 
ей было присуждено 1 место на 
Олимпиаде.

В мае делегация нашего Уни-
верситета приняла участие в работе 
Всероссийского Съезда Ассоциа-
ции иностранных студентов Рос-
сии, который проходил в РУДН. 
В их числе: студентка 1 курса ф-та 
экономики и финансов Ин Цзы 
(Китай); магистр 2-го года эко-
номического ф-та Хань Хайчао 
(Китай); аспирант 2-го года ф-та 
зоотехнии и биологии Муланги 
Эуженио Маркош Фека (Ангола); 
зав. подготовительным отделением 
для иностранных граждан Артюхо-
ва Наталия Сергеевна, начальник 
Управления международных об-
разовательных программ Иван 
Филиппович Кривчанский.

В рамках работы Съезда состоя-

лась Олимпиада по русскому языку, 
в ней участвовали: студент 4 курса 
ф-та экономики и финансов Мендес 
Освалдо Луис (Ангола), студентка 1 
курса ф-та экономики и финансов 
Ин Цзы (Китай); аспирант 2-го года 
ф-та зоотехнии и биологии Муланги 
Эуженио Маркош Фека (Ангола); 
студенты 4 курса ф-та экономики и 
финансов Мендес Освалдо Луис и 
Мануэль Анжелина Мимоса Фариа 
(Ангола).

Наши студенты также посетили 
студенческий фольклорный празд-
ник «Планета Юго-Запад».

Встреча представителей 
международной 

службы РГАУ-МСХА 
с выпускниками-
иностранцами 

В июле в Ленинской аудитории 
27 учебного корпуса состоялась 
торжественная встреча предста-
вителей международной службы 
Университета с выпускниками-
иностранцами. По поручению 
проректора по международной 
деятельности Е.И. Кошкина вы-
пускников поздравил Константин 
Александрович Малашенков. В 
своей речи он подчеркнул, что 
выпускники должны с гордостью, 
честью и достоинством нести имя 
«Тимирязевец». С поздравлениями 
и наилучшими пожеланиями к вы-
пускникам обратились начальник 
Отдела по работе со студентами Ми-
нина Наталья и заведующая подго-
товительным отделением Артюхова 
Наталия. Во встрече также приняли 
участие Кривчанский Иван, Пота-
пова Галина и Волкова Ольга.

Выпускники с теплотой отзы-
вались о времени в академии, вспо-
минали наиболее значимые для них 
моменты и ситуации. Понимая, что 
в таком составе больше не соберут-
ся, расходиться не торопились.

Студенческая конференция

Рассказ об обучении 
зарубежных студентов будет 

продолжен.

Москва. Съезд 
Ассоциации иностранных 

студентов РФ
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ПО   СЛЕДАМ  МИНУВШЕЙ  ВОЙНЫ 90 лет военной кафедре МСХА

2 сентября поисковый отряд 
РГАУ-МСХА имени К.А. Тими-
рязева «Поиск», носящий имя 
прапорщика военной кафедры С.В. 
Садовского, выехал в Ржевский 
район Тверской области.

Цель такой поездки – работа 
студентов в течение 3-х дней по об-
наружению останков бойцов нашей 
армии, погибших здесь во время 
Великой Отечественной войны.

По информации, полученной 
ранее от группы бойцов из нашего 
отряда «Поиск», проводивших раз-
ведывательный выезд в Ржевский 
район совместно с военной кафе-
дрой, принято решение выехать 
нашему отряду на места боевых 
действий Советской армии на ука-
занную территорию. 

И вот мы, а это 8 студентов 
Университета, уже едем в старую 
деревню Мончалово Ржевского 
района Тверской области. Здесь (по 
нашим сведениям) 29-я армия, на-
ходясь до конца февраля 1942 года 

В этом году исполняется 90 лет 
начала военного образования сту-
дентов академии. За 82 года на во-
енной кафедре академии было под-
готовлено свыше 20 тысяч офицеров 
запаса. В 1920-1930 гг. подготовлено 
свыше 2700 командиров запаса для 
Красной армии (2000 танкистов 
и 700 химиков, многие из кото-
рых воевали на фронтах Великой 
Отечественной войны по военной 
специальности, полученной в стенах 
академии. В 1944-1963 годах под-
готовлено около 7 тысяч офицеров 
запаса интендантской службы по 
продовольственному снабжению, а 
в 1965-2008 гг. свыше 10 тысяч офи-
церов запаса артиллеристов.

Военные кафедры в московских 
вузах были образованы в соответ-
ствии с Постановлением Централь-
ного Исполнительного Комитета и 
Совета Народных Комиссаров от 20 
августа 1926 года: «В целях сокра-
щения срока непрерывной службы 
в кадровом составе РККА граждан, 
окончивших вузы и техникумы, а 
также облегчения подготовки из 
них среднего начальствующего 
состава и квалифицированных ра-
ботников военно-промышленных 
предприятий военного времени».

Военные руководители и за-
ведующие военными кабинетами 
состояли на действительной во-
енной службе и назначались из 
лиц командного состава. Расходы 
по содержанию военных руково-
дителей и заведующих военными 
кабинетами, а также по снабжению 

Этот новый мир, расстилаю-
щийся перед тобой, это место с 
вековой историей, с мировой сла-
вой, наполненное консервативной 
умиротворенностью и современной 
динамичностью. Так восхититель-
но вместившее в себя самые лучшие 
черты эпох. Пронесшее сквозь годы 
градиции, качество обучения и 
атмосферу. Это место, которое на-
всегда в твоем сердце. Эта академия 
теперь для тебя не просто учебное 
заведение, а нечто большее, на-
столько, насколько ты, быть может, 
еще и сам не осознаешь.

Впервые идешь по той самой 
знаменитой Лиственничной аллее. 
Сквозь кружево ветвей лиственниц 
смотришь на рваную вату облаков, 
плывущих по безупречно голубому 
небу, вдыхаешь свежий, напоенный 
самыми светлыми предчувствия-
ми, воздух, окидываешь взглядом 
окрестности. Сердце приятно зами-
рает, когда понимаешь, что совсем 
скоро эти здания учебных корпусов 
наполнятся морем ассоциаций и 
воспоминаний. Еще немного и ты 
станешь частью чего-то большего, 
чем просто Университет, ты ста-
нешь частью Тимирязевки.

Ты не можешь объяснить, но 
совершенно точно знаешь, что 
именно здесь ты и должен быть. Ты 
знаешь, что именно здесь найдешь 
поддержку и понимание, возмож-
ности, пути реализации даже самых 
смелых мечтаний.

Связь времен в каждой детали. 
Точеные фигуры памятников, на 
солнце едва заметно блестит капля 

в окружении, вела ожесточенные 
кровопролитные бои с 9-й немец-
кой армией. Наш отряд «Поиск» 
дислоцировался в палатках на краю 
старой деревни Мончалово.

За время экспедиции мы прош-
ли от 30 до 35 километров, проверив 
большое количество блиндажей, 
окопов и одиночных окопов. При 
поднятии блиндажей было най-
дено множественное количество 
лошадиных костей и подков, что 
свидетельствует о присутствии здесь 
11-й кавалерийской дивизии в те 
нелёгкие зимние дни. Была наидена 
нами и одиночная ячейка, которую 
раскопали ранее «чёрные» копате-
ли, разбросав кости около неё. По-
сле обнаружения костей мы решили 
тщательно раскопать ячейку, в ней 
позже обнаружили часть черепа 
и личные вещи солдата рабоче-
крестьянской Красной армии.

Отрицательная сторона рабоче-
го выезда – отсутствие некоторого 
оборудования, с помощью которо-
го поиск останков солдат был бы 
для нас быстрее и проще.

Решено, в будущем продолжить 
здесь поисковую работу, а имен-

но – на местах бывших деревень 
Мончалово, Быково, Леньково, где 
есть большая вероятность обнару-
жения останков советских солдат 
и офицеров, погибших в январско-
февральских боях 1942 года на твер-
ской земле, закрывая дорогу врагам 
к столице нашей Родины.

Предстоит собрать нам и доку-
ментальный материал, что поможет 
провести более качественно полко-
вые работы на местности.

Работой в отряде «Поиск» мы 
вносим и свой, студенческий вклад 
в историю Великой войны. Мы не 
имеем права забывать погибших 
за нашу Родину. Три сентябрьских 
дня незабываемы для каждого из 
нас – тимирязевцев.

Важную помощь в предвари-
тельной подготовке перед отъездом 
оказал нам «Союз поисковых от-
рядов» Москвы.

Ответственный за рабочий выезд 
зам. командира отряда «Поиск» 

РГАУ-МСХА
МИРЗОЕВ Эльдар Садаил оглы,

магистр 1 года обучения 
(факультет процессов и машин в 

агробизнесе)

всеми видами довольствия во время 
лагерных сборов были отнесены 
на смету Наркомата по военным и 
морским делам.

Штатных преподавателей во-
енной подготовки не было, а для 
проведения занятий приглашались 
преподаватели из военно-учебных 
заведений или офицеры из воин-
ских частей. Выплаты вознагражде-
ния преподавателям, оборудование 
и содержание военных кабинетов, 
а также расходы по военной под-
готовке в вузах и техникумах были 
отнесены на сметы наркоматов, 
в ведении которых находились 
учебные заведения.

Юрий Алексеевич ОРЕШКИН, 
полковник (в отставке), 

бывший руководитель военного 
факультета

ЭССЕ:  «ТИМИРЯЗЕВКА  МОИМИ  ГЛАЗАМИ»

на тонкой паутинке, запах дождя, 
смех первокурсников, пение птиц, 
пара завершающих штрихов и сту-
дент удовлетворенно осматривает 
свою работу, свежий кофе, шелест 
страниц тома по дендрологии, ин-
новационное оборудование, книги, 
еще помнящие великих ученых, 

объятия, радость поступивших, 
легкая грусть окончивших.

Ты так любишь университет-
скую атмосферу? Ты нашел то, чего 
так хотел. Высокие своды коридо-
ров и большие светлые аудитории. 
Запоминающаяся архитектура, по-
трясающая природа, яркие сочные 

краски. В подобных местах ты и сам 
становишься лучше. Ты находишь 
гармонию, в которой так нуждался. 
На душе становится тихо и спокой-
но, даже если совсем недавно в ней 
бушевал шторм. 

Твой первый учебный день, 
переполненный событиями, фан-
тасмагорическая пляска мыслей, 
событий и образов. Новые зна-
комства, плавно переходящие в 
дружбу. Именно здесь ты имеешь 
все возможности найти едино-
мышленников, встретить людей, 
которые смотрят на мир так же как 
и ты. Счастье наполняет тебя. Ты 
находишь свой путь. Ты говоришь: 
«Спасибо!». Говоришь: «Спасибо, 
Тимирязевка!» И видишь искрен-
нюю радость за тебя в улыбках 
декана и ректора.

Гуляя по большой и благо-
устроенной территории, будто 
отрезанной от пыльного и серого 
города, ты наслаждаешься каж-
дым мгновением. Ты живешь 
одновременно яркой, похожей на 
калейдоскоп, умиротворенной, 
находящейся в гармонии с при-
родой, жизнью. Работаешь над 
своим будущим, разрабатываешь 
проекты, дрейфуя в бурлящем по-
токе студенчества, делишь ланч с 
утками, плавающими в пруду, возле 
которого так приятно посидеть в 
послеполуденный час.

Сложно назвать какое либо 

Отряд «Поиск» ищет останки 
советских солдат в Тверской области

Ты пришел, разрывая круг... другое место, настолько совмеща-
ющее в себе все самые потрясаю-
щие черты. Сложно представить, 
где еще ты мог бы обрести себя. 
Найти свое «Новое видение». Всё 
ещё многого не знаешь, но каждой 
клеточкой стремишься впитать в 
себя всё, чем живет твой Универ-
ситет. Ты пришел, разрывая круг, и 
знаешь, совершенно точно знаешь, 
что не ошибся.

Серафима МОРОЗОВА,
студентка 2 курса

факультета садоводства и 
ландшафтной архитектуры

9 мая. В старом парке

Мирные 70-е годы. Из истории кафедры

Два профиля.
Справа – автор
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